

Amis de La Vie de Belley (01)

Rencontre du 14 novembre 2025

Le groupe s'est retrouvé samedi 14 novembre en fin d'après-midi pour échanger, puis manger ensemble. Deux d'entre nous ont participé à la dernière université sur l'information. Ils nous ont partagé ce qu'ils en avaient retenu et ce qu'ils avaient vécu pendant ces quelques jours...

Nous avons aussi parlé du film « Sacré Cœur ». Plusieurs d'entre nous sont allés le voir. Tous n'ont pas eu le même ressenti, les avis étaient partagés... L'article sur le film dans La Vie (n°4183) apportait des informations intéressantes.

Deux d'entre nous sont allés en Algérie, accueillis dans la famille de leur belle-fille. Ils ont pu visiter Alger et ont eu la chance d'aller au monastère de Tibhirine, pour visiter ce lieu tenu maintenant par des membres de la communauté du Chemin neuf. Ils se sont recueillis avec émotion sur les tombes des moines assassinés.

Compte-rendu de la dernière université sur l'information par Daniel et Catherine.

Exposé en 3 parties : les constats, les conséquences, l'éducation aux médias.

I - Les constats :

L'information jusque dans les années 1980 est simple : la radio informe, la TV montre, la presse explique.

Dans les années 90 : arrivée des chaines satellites.

L'information arrive en continu, il y a de la concurrence.

La presse numérique fait son apparition. Les gens se désabonnent. On fait des plateaux pour commenter l'info. On fait de l'info qui plaît pour l'audimat. Il n'y a plus de déontologie, on peut dire ce qu'on veut sur les réseaux sociaux.

II – Les Conséquences

Les gens n'ont plus confiance. Le complotisme apparaît. Différents comportements observés : certains n'écoutent plus du tout les infos, d'autres écoutent tout le temps, d'autres encore sont « boulimiques », ayant peur de louper des infos...

On est manipulé dans nos émotions. L'immédiateté a pris le dessus.

III – L'éducation aux médias

Le CLEMI (Centre pour l'Education aux Médias et à l'Information). Apprentissage du discernement, du jeûne numérique...

On a besoin d'une presse libre, indépendante. Il faut soutenir la presse écrite, s'abonner pour préserver la démocratie. Des journaux passent au numérique pour ne pas couler ! ex : Phosphore.

Beaucoup de journalistes sont en « burn out ». Le journaliste est un passeur, un guide, un médiateur. Il a un rôle social : faire dialoguer les gens, s'écouter...

A propos de L'Intelligence Artificielle... L'IA peut rendre service, faire gagner du temps, nous apprendre des choses... mais attention ! Elle peut inventer pour nous faire plaisir ! Et elle est très énergivore, il ne faudrait pas en abuser....

Le Vatican a son IA : magisterio